

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 pesetas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 25 de Enero de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 79

La campaña de "El Liberal"

El diario republicano de Madrid viene combatiendo sin tregua y con ensañamiento al Sr. Sagasta y al partido liberal, dando al olvido todo cuanto se debe al ilustre jefe del fusionismo por las conquistas que ha realizado en pró de la democracia durante su larga vida política.

Según *El Liberal* no existe hombre más incapaz de dirigir la nave del Estado á puerto de salvación, y él, sólo él, es responsable de todas nuestras desventuras.

Así como olvida los importantísimos servicios que el Sr. Sagasta ha prestado á la causa de la libertad, olvida también que en sus columnas se aplaudió sin reservas la enérgica resolución del actual Gobierno al negarse á recibir el ultimatum de los Estados Unidos; se excitó por todos los medios el patriotismo de los españoles para ir á la guerra contra una nación rica y poderosa; se pusieron por las nubes el poderío de nuestra escuadra y la bravura de nuestros marinos; se enalteció el heroísmo de nuestro ejército, y se dió como segura la victoria, cuando el almirante Cervera entró con sus buques en Santiago de Cuba.

La prensa y la opinión fueron cómplices, ya que no principales autores, de imprevisión y de un desconocimiento absoluto de nuestras fuerzas y de las del enemigo con quien teníamos que combatir.

Por eso España sufrió las mismas desastrosas consecuencias que Francia en 1870; pero la nación española no se encuentra, por desgracia, al mismo nivel intelectual, agrícola, industrial y comercial que la nación francesa para resistir, sin grave peligro de total aniquilamiento, un cambio de tanta trascendencia en su vida social y política.

De aquí que la tenaz oposición de *El Liberal* no se halle justificada, y mucho menos cuando niega también al partido conservador condiciones para emprender la obra de nuestra regeneración, y le exige igual responsabilidad en nuestras desgracias que al partido liberal.

Aún podría disculparse la singular aptitud en que el diario madrileño se ha colocado, si enfrente de los programas que considera perniciosos para el país presentara otro programa y, si enfrente de los políticos que rigen, ó pretenden regir, los destinos de España, presentara otros hombres de verdadero prestigio, con fuerzas bastantes en la opinión y que tuviesen acreditado su acierto y su suficiencia en la gubernación del Estado.

Acaso pretenda encontrar todo eso en el partido republicano; pero, si así fuere, preciso es preguntarle:

¿En qué partido? ¿En el que acaudilla Pi y Margall? ¿En el que dirige Ezquerdo y los herederos de Ruiz Zorrilla? ¿En el que reconoce por jefe al Sr. Salmerón? ¿O en cuál de las in-

finitas fracciones en que los republicanos se hallan divididos?

Y si se encontrasen, ¿estarían menos gastados y serían menos caducos que Sagasta, Montero Ríos, Vega Armijo, Tetuán y otros muchos?

Desengañese *El Liberal*, sus declamaciones se pierden en el vacío, y en vano trata de soliviantar la opinión contra el Sr. Sagasta y el partido liberal.

Todos sabemos que el remedio no ha de proporcionarlo *El Liberal*, ni por ese lado ha de venir la salvación de España.

Orense.

MINUTA

SUIZA

Los altos valles de Suiza, dice el mismo clasividente autor, «son encantadores bajo sus perpétuas cascadas, que parecen siempre haber escogido los lugares más escarpados para descender por el placer de saltar, esparciendo aquí y allá sus gotitas de cristal, según la dirección del viento, con toda la gracia, sin la regularidad de las fuentes, hasta que al fin hallan su camino en el suelo y se pierden en él silenciosamente. Su pacífica y profunda agua clara se pasea entonces entre los tallos de yerba, semejante á la sombra tranquila del bullicioso curso de agua; pero de pronto aparecen de nuevo pequeños surtidores rápidos y alegres torbellinos, como si se acordasen repentinamente de que no tendrán tiempo de alcanzar el extremo de la colina.

J. LUBBOCK

De agricultura

Influencia del suelo en la producción del trigo

Sin añadir ni quitar una letra, publicamos á continuación los resultados á qué condujeron las experiencias hechas al objeto, tomadas de un periódico alemán.

Para obtener el máximo de recolección en un suelo humífero, es preciso sembrarlo con granos obtenidos en un suelo arcilloso.

En un suelo arenoso, el mejor resultado se obtiene con granos procedentes de un terreno calcáreo.

Para los calcáreos ó arcillosos, las mejores cosechas son suministradas por granos de tierras arenosas.

Por el contrario, las semillas de los suelos humíferos ó calcáreos, dan los peores resultados en los terrenos ricos en humus.

En un suelo arenoso la semilla menos favorable es la recogida de un terreno de la misma naturaleza ó humífero.

Las condiciones son igualmente desfavorables para los granos obtenidos en las tierras calcáreas ó humíferas y sembrados en aquellas.

En resumen, no es nada bueno sembrar el trigo en un terreno de la misma naturaleza que la de aquel que lo produjo. Esta particularidad no es especial del trigo.

También se ha notado, que las semillas que proceden de latitudes más septentrionales que las del campo sembrado, rinden las mejores cosechas.

VARIEDADES

Consumo de carbon por los trasatlánticos modernos

Una revista científica alemana, *Prometeo*, mostrando el lugar exagerado que ocupan los grandes buques del día en el consumo general del carbon, cita el ejemplo del City of Paris, de triste recordación, por cierto, para los españoles.

Este trasatlántico, crucero auxiliar americano, si no recordamos mal, y aun creemos que mandado por el comandante que fué del *Maine*, no consume menos de 300 toneladas de carbon por día, y, en el momento de su partida, debe embarcar 360 toneladas de combustible, cuyo transporte diremos, para dar una idea de su masa á nuestros lectores, que exige seis trenes de 60 vagones.

Los grandes puentes

Mucho se alaba la ciencia y saber de los arquitectos, ó constructores, de la antigüedad, y mucho se deprime y empequeñece la de los modernos. Nosotros, aunque corramos el riesgo de ser tachados de ignorantes, declaramos precisamente todo lo contrario, y como prueba de nuestro aserto, citamos las dimensiones de algunos puentes acerca de los cuales pensarán los lectores con nosotros; esto es, que no saldrían mal parados, aunque por comparación, se les quisiera rebajar, ante la más completa obra de la antigüedad.

Véase la grandeza que supone, en efecto, los puentes del *Fay*, en Escocia, que tiene 3.200 metros de largo; del *Forth*, de 2.394; otro, en Holanda, de 1.470; el del *Volga*, en Rusia, de 1.438, y otros, en fin, como el del *Vistula* y el

de *Thoen*, en Alemania, de más de 1.300 metros.

El puente citado de *Forth*, tiene un arco de 521 metros de ancho; el puente sobre el *Elba* tiene uno de 420 metros.

De la Region

La Coruña.

La oficialidad del regimiento de Zamora acordó fletar un vaporcito para salir al encuentro del trasatlántico *Covadonga*, cuando se halle á la vista de este puerto, toda vez que en dicho buque regresa el primer batallón de dicho cuerpo, que, como es sabido, embarcó el día 12 en Matanzas para la Península.

Anteayer á las doce de la mañana, se celebró en el Palacio de la Capitanía general, con motivo del santo del Rey, el anunciado besamanos.

El orden por que fueron pasando al salón del Trono las autoridades y comisiones para saludar al Capitán general Sr. Gamarra, es el siguiente:

Audiencia, Gobierno civil, Diputación, Delegación de Hacienda, Ayuntamiento, Juzgados, Colegios de abogados, notarios, procuradores y escribanos, Cabildo de la Colegiata, Instituto, Cámara y Escuela de Comercio, Escuela de Bellas Artes, Cuerpo consular, Comandancia de Marina y comisiones de los cuerpos é institutos de la guarnición.

Concurrieron á la Plaza de Azcárraga una compañía de Zamora con bandera y música y las bandas de cornetas y clarines de todos los cuerpos.

Es posible que quede solucionada, satisfactoriamente, la huelga de los cocheros.

Si dan el resultado apetecido ciertas gestiones realizadas en nombre del Gobernador, se reanuda el servicio de carruajes.

Si fracasan, los cocheros tienen acordado presentar sus bajas del pago de la contribución territorial, arrendar una dehesa y mandar allí á pastar todo el ganado de su pertenencia.

El duro temporal reinante impide á los vapores que se dedican á la pesca salir de nuestro puerto, por cuya razón está muy paralizada la exportación de pescado al interior de la Península.

Ayer se verificaron en la Comandancia de Marina exámenes para patronos de cabotaje y pesca.

Se ha concedido permuta de sus cargos á los catedráticos de Agricultura de los institutos de La Coruña y Palencia, respectivamente,

profunda, hasta alcanzar, retrocediendo, aquel tipo morfológico que corresponde al grado de desarrollo intelectual del pueblo español y á su economía, que no son desgraciadamente los de Europa. Concentración de funciones en unos mismos organismos.

Política sumarisima, sacrificando la perfección á la prontitud de los resultados, porque no podemos aguardar.

Política modesta, callada, de recogimiento, que camine sobre las puntas de los pies, como si España entera fuese un hospital; atenta solo á elaborar primera materia para una nación, sin la loca ambición de grandes palingenias y renovaciones sociales.

Política reparadora, y por tanto, para la blusa y el calzón corto principalmente, entre otras razones—(son los más; son el cimiento del mañana que se trata de edificar; han costado con su oro, su sudor, sus lágrimas, su sangre, la conquista de los derechos políticos de que ellos no sentían necesidad y que no les han servido para nada, que solo han servido á

la minoría de los ricos y de los ilustrados),—entre otras razones, repetimos, porque hay que compensarles del empréstito de sangre de estos cuatro años, cubierto solo por ellos, sin garantías de aduanas, sin interés y sin reembolso del capital. Venerar al labrador más aún, si cabe, que al soldado que vuelve de la guerra, porque se necesita mayor vocación de héroe para ejercer la labranza que para guerrear.

Política tradicionalista: la historia y la costumbre como medio de partear el gran movimiento social de nuestro tiempo, imprimiéndole carácter evolutivo y conservador, ganando para su causa á las clases ricas. No puede el legislador decretar reformas para una sociedad vieja de dos mil años como el filósofo se pone á elevar "la crítica de la razón pura". Por el género de la primera materia sobre que opera, el político no tiene derecho á equivocarse. Caminar llevado de la mano por la experiencia. Oportunismo en todo.

Hacer de derecho público las obras de mise-

D. Gabriel José Germán y Esteban y D. José María Hernansáez.

El tribunal de oposiciones á la cátedra vacante de Lengua Alemana en la Escuela Superior de Comercio, ha propuesto para la misma á D. Francisco Molina y Salmerón.

Dícese que á fines del mes actual desembarcará en este puerto el batallón de Zamora y que antes del 20 de Febrero lo hará el de Luzón.

Santiago.

En la Escuela Normal se ha creado una cátedra libre para estudios superiores de Pedagogía.

Pontevedra.

La Comisión provincial ha acordado adquirir 17 ejemplares de la obra de Derecho Penal de que es autor el catedrático de dicha asignatura, en la Universidad de Santiago, D. Ramon Ramiro Rueda.

Vigo.

En reunión celebrada ayer por la sociedad, «El Gimnasio» acordóse conceder amplias facultades á su junta de gobierno, para acordar las bases y condiciones á que deberá sujetarse la provisión del cargo de director de esgrima y gimnasia que se halla vacante.

Al entrar en puerto el vapor español *Cabo Prior* ocurrió un accidente lamentable. Una intensa ráfaga de viento arrebató de sobre cubierta á uno de sus tripulantes, que pudo ser recogido mediante una cuerda que le ha sido arrojada desde el barco.

Tuy.

En la feria celebrada anteaer en Guillarey hubo muchas transacciones, principalmente para el vecino reino.

Procedente de Santiago llegó á esta ciudad el Ilmo. y reverendísimo señor obispo.

Ha sido nombrado coadjutor de la villa de Bayona D. Sergio Martínez Rodríguez, que desempeñaba igual cargo en San Pedro de Bureguera.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Comenta el último trabajo del fiscal del Supremo, que califica de una circular más.

Dice que ni en su espíritu, ni en su letra ha podido encontrar lo que otros han visto.

Refiriéndose en ella el Sr. Sánchez Román al secreto del sumario, que según él es á menudo violado por la solicitud de los periodistas y siendo el tal secreto una antigualla condenada á desaparecer muy pronto, no hay motivo para suponer amenazada la libertad de imprenta, ni tampoco para cantar alabanzas, suponiendo que el señor fiscal ha puesto el dedo en una llaga social que va á curar con cartas de oficio á los fiscales de las Audiencias.

El Correo

Se ocupa á la ligera de la recepción habida en Palacio con motivo de la fiesta onomástica

de S. M., expresándose en términos tales que no hacen temerario asegurar que resultó una ceremonia brillante.

El Imparcial

Publica una crónica científica de D. José Echegaray, referente á la trasmisión á grandes distancias y sin hilos conductores, de la energía mecánica del sonido, de la voz humana y de las imágenes.

El Nuevo País

Califica de complemento del decreto de indulto la circular que ha mandado á la *Gaceta* el fiscal del Tribunal Supremo, pues mientras por el decreto se pone en libertad al único periodista preso á quien no alcanzaba el publicado el día 6, por la circular se amenaza á los periodistas con procesos y prisiones.

El Liberal

Extracta lo más substancioso de la circular que el Sr. Sánchez Román ha dirigido á los fiscales de las Audiencias.

En ella, dice, están contenidos los dos rasgos que caracterizan en esta última encarnación á los liberales de nombre que nos gobiernan; mucho respeto á la inmunidad parlamentaria, sin perjuicio de restringir sus fueros, y entusiastas ditirambos á la prensa para ir la apretando entre las mallas de la previa censura.

LA GACETA

La del 23 publica, además del decreto de indulto con motivo del santo del rey, que ya hemos publicado, las siguientes disposiciones:

Indultos de pena de muerte

Gracia y Justicia.—Conmutando por la inmediata de cadena perpétua la pena de muerte impuesta á José Gago, Antonio Andrés Sánchez Martín y Nicomedes Laguna y Colado, que habían sido sentenciados por las Audiencias de Salamanca los tres primeros y de Ciudad Real el último.

Guerra.—Indultando de la pena de muerte, conmutándola por la inmediata, al segundo teniente de infantería D. Cipriano Sevilla Maniñang, que ha sido sentenciado en Manila por el delito de rebelión militar.

—Idem al paisano indígena Laureano Tenorio, condenado en Manila por el delito de robo con homicidio.

—Idem al soldado del ejército de Cuba José Ortiz Barradán, sentenciado por el delito de maltrato de obra á un centinela en campaña.

JUNTA PROVINCIAL DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA DE ORENSE

Circular

Habiendo llegado á conocimiento de esta Junta, que algunos maestros y maestras de esta provincia se hallan ausentes de sus escuelas, faltando con tal conducta á las disposiciones de la Ley y á sus deberes profesionales, con lo cual son desatendidos los sagrados intereses de la enseñanza y se ocasionan graves perjuicios á los niños privándoseles de la instrucción á que tienen derecho, la Junta de mi presidencia, penetrada de la imperiosa necesidad

en que se halla de poner pronto término á este lamentable estado de cosas, en cumplimiento de una de sus más altas obligaciones, ha acordado en sesión del día 14 del corriente mes la publicación de esta circular, mediante la cual se advierte á los indicados profesores; que si inmediatamente no se ponen al frente de sus escuelas, se les declarará incurso en la disposición 4.ª de la Real orden de 23 de Abril de 1864, y en su consecuencia en el art. 171 de la Ley de 9 de Septiembre de 1857.

A este fin se advierte igualmente á los alcaldes de la provincia, el deber en que están, como presidentes de las Juntas locales de Instrucción primaria, de denunciar á ésta provincial, á los maestros que sin la oportuna licencia se hallen ausentes del punto de su destinos; y de participar, aquellos alcaldes en cuyo municipio no residan el maestro ó Maestra respectivos á la publicación de esta circular en el *Boletín oficial* de la provincia, al pasar ocho días de su inserción en el mismo, si los aludidos profesores se han puesto nuevamente al frente de sus escuelas.

Esta Junta espera de la obediencia y sumisión de los maestros de su dependencia y del celo de los alcaldes, que no se verá obligada á extremar las medidas necesarias para poner término al abuso que motiva la preinserta circular, á lo que decididamente está dispuesta.

Orense 20 de Enero de 1899.—El Gobernador Presidente, *Leopoldo Riu Casanova*.—El Secretario, *Gerardo Alvarez Limeses*.

COMUNICADO

Señor Director de EL MIÑO.

Muy señor mío: hace algunos días tuve por conveniente mudar de posada, ó alojamiento, trasladándome de la casa de Manuel Rivela situada en el caserío del Puente Mayor, á otra en el interior de esta población.

Por efecto de una falsa denuncia que contra mí se presentó, fui llamado á la inspección de policía, en donde se me dijo que se me imputaba el robo de doce ó catorce duros al dueño de mi antigua posada, calumniosa imputación que rechazé con la energía y la sinceridad del que tiene tranquila su conciencia.

Así debió comprenderlo el inspector, pues, tratándose con una consideración que le agradezco mucho, no prosiguió su indagatoria y me dejó en el acto en libertad.

Como V. comprenderá, señor director, al verme atacado en mi honra de manera tan inaudita, busqué al referido Manuel Rivela, para preguntarle la causa de haberme denunciado y conocer el nombre de la persona que le había acompañado á la inspección, pues habían sido dos los denunciadores.

Manifiéstome sorprendido mi antiguo poseedor diciéndome que no tenía conocimiento de tal denuncia y que estaba dispuesto á declarar, donde mejor me conviniese, que era falso el hecho que me habían imputado.

Aun cuando no han conseguido los denunciadores su objeto, deber mío es volver por mi honra puesta en tela de juicio por un infame, cuyo nombre y los fines que se propone conozco muy bien, y advertir á ese vil calumniador que estoy dispuesto á llevarle á los tribunales si vuelve á atentar contra lo que un hombre honrado aprecia más en la vida, ó contra mi persona.

Aunque soy de nacionalidad extranjera, tengo absoluta confianza en que las autoridades españolas han de acermé justicia, como la tengo en

la imparcialidad de la prensa para que dé la debida publicidad al punible hecho de que pude ser víctima.

Gracias mil, señor director, por el favor que dispensa á su s. s. q. b. s. m.

JOSÉ RIBERTO.

Orense 24 Enero 1899.

Triquiñuelas

Ya tiene Talía galantes muchachos que culto le rindan y alegres se ganen cosecha de aplausos.

Ya tiene el «Liceo» abierto su teatro, y expléndida sala transforma en jardines belleza y boato.

La luz de los ojos que al sol le robaron las damas de Orense, allí reunidas, hicieron milagros.

Quien más y quien menos allí recitando parecía á veces, y nada me escurrió un Vico ó un Calvo.

Hay germen de actores, ¿quién les echa un galgo á los que así empiezan tan noble carrera con los «Aprobados»?

Son sobresalientes, no vale negarlo, pues no hay un notable, ni un bueno siquiera en los «Aprobados».

Todos sobresalen por méritos varios, y hay mucha madera de buenos actores; la vida es teatro,

donde las tragedias van á cada paso haciendo de un golpe poetas famosos y actores dramáticos.

Yo, visto tal éxito, de veras aplaudo, y animo y... reviento si acaso no siguen dando en el «Liceo» otros espectáculos.

CARTERA LOCAL

El viernes último falleció en su casa de Santiago de Anllo la virtuosa Sra. D.ª Andrea Quesada Perez, madre de nuestro estimado amigo D. Juan Rodríguez Quesada, ilustrado escritor y competente funcionario de la sucursal del Banco de España en esta ciudad.

Nos asociamos á la profunda pena que aflige á nuestro distinguido amigo por pérdida tan sensible como irreparable y, á la par que hacemos fervientes votos por el eterno descanso de la que en vida fué modelo de esposas y madre amantísima, deseamos á su desconsolado hijo la resignación cristiana necesaria para sobrellevar la desgracia con que el destino ha querido poner á la prueba su fortaleza de ánimo.

Hállase completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba estos días, el digno oficial primero de la Intervención de Hacienda de esta provincia, nuestro querido amigo don Luis Figueroa.

Lo celebramos.

A consecuencia de una aprehensión llevada á cabo por los carabineros del puesto de Carballedo, se celebró ayer junta administrativa en la Delegación de Hacienda por contrabando de tabacos.

La junta acordó declarar el comiso de los efectos aprehendidos é imponer al expedientado una multa igual al triple del valor de dichos efectos.

Se desea saber donde reside el artillero José Conde Rivela inutilizado en campaña, para enterarle de una comunicación que le interesa, y que se ha recibido en el ayuntamiento de esta capital.

Para mañana está señalado el juicio oral de la causa instruida en el juzgado de Celanova contra el procesado D. Antonio Rodríguez por supuesto delito de hurto.

También se verá en juicio oral otra causa seguida en el mismo juzgado contra Benita Perez por usurpación de atribuciones.

La sociedad arrendataria del monopolio sobre pólvoras y materias explosivas, ha nombrado agentes inspectores de la misma en esta provincia á los señores D. Antonio Alvarez Santullano, D. Cesar Fanjul y D. Emilio Diaz Malaguilla.

Recordia: Gobernar con tristeza, como Fernando VI, velando y consolando la tristeza de los gobernados. En razón á lo agudo y desesperado del mal, obrar milagros, como exigía Quevedo del gobernante. Concurso de todos: el hambre no es republicana ni monárquica. Abaratar la patria, de modo que la condición de español deje de ser un mal negocio. Disminuir el número de los contemplativos y parásitos, y repartir equitativamente entre todos la vida media. Las leyes, acomodadas á la cultura de los más, no á la de los menos. Salto del tapón para el pueblo. Doble llave al sepulcro del Cid para que no vuelva á cabalgar.

Agricultura y Colonización interior

A causa de la latitud de nuestro territorio, desviado del paso ordinario de las lluvias, por su altitud y estructura orográfica y su apartamiento del centro del continente europeo, que es al propio tiempo centro de la historia moderna, ha debido España, más que ningún otro

Si las demás asociaciones que sustentan la representación del país en el orden del pensamiento y del trabajo quieren eso mismo, y lo quieren con voluntad práctica, obtemperen á nuestra proposición, juntándose en Asamblea. Para el caso de que compartieran desde luego nuestro modo de ver, tocante á formación de un partido nacional, regenerador, que tome parte activa en la dirección de los negocios públicos, adelantamos el siguiente ejemplo de programa, que quita vaguedad á nuestro pensamiento, lo reviste de cuerpo y brinda á los debates de la Asamblea, en su caso, un punto de partida concreto y definido.

Criterio general

Política reductora ó simplificadora. La ley en biología es que el cuerpo viva de sus órganos; y aquí, al revés, los órganos han vivido abrazados al cuerpo, como la yedra al árbol, y lo han aniquilado. Se impone una poda muy

Anteayer se ha celebrado en San Cirián de Viñas la función que oportunamente hemos anunciado, en honor de San Ildefonso, reinando orden.

Hasta el día primero de Febrero no se efectuará la saca para los cuerpos de los reclutas del cupo de Ultramar que deben efectuar su incorporación el día 28 del actual.

Esta medida se adopta con el fin de evitar, como en reemplazos anteriores, que muchos mozós que sentían deseos de servir en infantería, no se presentaban hasta después de hecha la elección para artillería y caballería.

Hállase totalmente restablecida de la enfermedad que la molestaba la señorita Mercedes Valcárcel, hija del Dr. D. Lope. Nos alegramos.

Según *El Siglo Médico*, el estado de la salud pública ha variado muy poco en esta semana: el predominio de los estados gripales con manifestaciones inflamatorias en los aparatos respiratorio y digestivo, sigue observándose en la proporción que en los últimos años, aunque con menor gravedad en las formas neumáticas, y, por lo tanto, con proporción menor en la mortalidad. Los reumatismos musculares, principalmente los lumbagos y ios articulares subagudos, son también numerosos. En los niños se ha mtiigado en intensidad y frecuencia la coquefacha y también han disminuido la escarlatina y el sarampion, aumentando las bronquitis en sus diversas formas.

Ayer se han celebrado en la iglesia parroquial de Castro Caldeas solemnes honras fúnebres en conmemoración del primer aniversario de la muerte del teniente D. Ricardo Alvarez Sandin, que perdió la vida en la isla de Cuba, á donde había ido á luchar por la integridad de la patria en el batallón expedicionario del regimiento del Rey.

Enviarnos nuestro pésame, á la afligida familia del valiente oficial, á quien deseamos la paz eterna.

En los últimos días de la pasada semana cayeron grandes nevadas en las sierras de Logualla y Marabon situadas en los límites de esta provincia é inmediaciones de Portugal.

Por el Gobierno civil de esta provincia se recomienda la busca y detención del joven de 17 años Manuel Quesada Perez, hijo de esta capital, que se ha ausentado de la casa paterna sin el consentimiento de sus padres.

Hace algunos días se encuentra en esta capital el renombrado industrial D. Lorenzo Jorge especialista en limpiar manchas en las más ricas telas, y planchador de guantes, prendas de vestir, exteriores é interiores.

El que desee utilizar sus excelentes servicios puede dirigirse á la casa número 4 de la Plaza Mayor en donde serán servidos con esmero y economía.

En el tren correo descendente de ayer han llegado algunos repatriados en regular estado de salud.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Bande.—Contra Manuel Villariño y otro por lesiones.

Celanova.—Por idem.

Orense.—Por idem.

Idem.—Contra Francisco Cerreda, por atentado.

Idem.—Contra Angel Fernández, por desacato.

Ginzo.—Contra Ignacio y Antonio Garcia, por incendio.

Beneficencia.

Desde la publicación de nuestro último número, han ingresado en el hospital, D.^a María de la Iglesia vecina de este término municipal y el soldado repatriado D. Eduardo Rodriguez Bande natural de Mugas.

En el matadero.

Se sacrificaron ayer con destino al consumo público trece terneras.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	755'4
Idem id. al nivel del mar	768'3
Temperatura al aire libre	10'2
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	11'8
Idem id. id. (al sol)	15'0
Idem mínima (á la sombra)	4'2
Idem idem por irradiación	—2'4
Dirección del viento	S E.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0'0

Espectáculos

TEATRO

La función de ayer, octava de abono, atrajo regular concurrencia al vetusto coliseo de la calle de la Paz, poniéndose en escena, por el orden que las enumeramos, los obras siguientes:

La fiesta de San Antón, El fantasma de la esquina y El cabo Baqueta.

De la primera y de su ejecución hemos dicho ya cuanto teníamos que decir, siendo siempre merecedora de aplausos y alabanzas lo señora Sánchez de Carbonell.

En *El fantasma de la esquina*, verdadero juguete cómico de los señores Jackson Veyan y Rubio, obtuvieron aplausos la Srta. Torrecilla y el Sr. Rosell cantando un bonito dúo, y el Sr. Viñas alcanzó un éxito con el gracioso recitado, á modo de *couplet*, que tuvo que repetir dos veces.

La Sra. Díaz y el Sr. Vivancos cumplieron bien su cometido.

El cabo Baqueta no se distingue por la trama del argumento ni por la música, logrando pasar y arrancando muchos aplausos y carcajadas al público de las alturas el Sr. Viñas.

Se nos asegura que, una vez terminado el abono, la compañía dará dos funciones más.

Si así es, sabemos que muchas damas de la buena sociedad orensana, verán con gusto que en una de ellas celebre su beneficio la simpática y aplaudida diva Sra. Sánchez de Carbonell. Trasladamos, pues, al Sr. Viñas la petición.

Función para hoy

Los africanistas.—El cabo primero.—Pepe Gallardo.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Madrid 24.

Reducción de gastos

Continúa hablándose de los proyectos que el Gobierno presentará á las Cortes.

Dícese que entre ellos figura uno reduciendo los gastos de las embajadas y legaciones españolas en las naciones extranjeras.

También se habla de otro radical, referente á la organización de las funciones administrativas.

Un banquete

Circula la noticia de que el próximo viernes obsequiara la reina con un banquete en palacio al cuerpo diplomático residente en esta corte.

Se celebra la fiesta con motivo del santo del rey.

Romero Girón

Continúa indispuerto el ministro de Ultramar señor Romero Girón.

Padece un ataque de reuma, que le molesta bastante.

Francia é Inglaterra

En la Cámara francesa pronunció ayer un discurso el ministro de Negocios Extranjeros.

Explicó la situación de Francia en sus relaciones con las demás naciones, detallando minuciosamente los conflictos surgidos en estos últimos tiempos con Inglaterra.

Aseguró que el Gobierno ha logrado evitar las complicaciones internacionales.

Terminó diciendo que Francia está dispuesta á dar las explicaciones que se le pidan, haciendo respetar al propio tiempo sus derechos.

Dos crímenes

En Villareal, pueblo de la provincia de Castellón se perpetró un horrible crimen.

Un individuo, llamado Miguel Broch, estranguló á su madre, porque ésta no accedió á darle una cantidad de dinero que solicitaba.

El parricida está preso.

—En Vastrejana, Santos Monasterio mató en ríña á un hermano suyo.

Ambos estaban en completo estado de embriaguez.

Nuestro servicio telegráfico

(RECIBIDOS CON RETRASO)

Madrid 24, 10 n.

Banquete en Palacio

Terminada la recepción oficial, se celebró espléndido banquete al que asistieron los altos funcionarios palatinos, los ministros y cuerpo diplomático.

La reina y la infanta Isabel lucían ricos y elegantes trajes.

El rey vestía el uniforme de cadete.

Madrid 24, 10 n.

Declaraciones de un personaje inglés

En los círculos políticos no se creen ciertas las declaraciones que algunos periódicos atribuyen á un personaje inglés.

Declara que Inglaterra vió con gusto la guerra con los Estados Unidos lo mismo que nuestra derrota, para basar en la debilidad de España su alianza con nosotros, es concebido como una burla sangrienta.

SERVICIO DE HOY

Madrid 25, 1 m.

Proposiciones de Aguinaldo

Corren rumores de haberse recibido telegramas diciendo las condiciones que impone Aguinaldo para dar libertad á los prisioneros españoles.

Dícese que tales condiciones son inadmisibles y bochornosas para España.

Madrid 25, 1 m.

Yankis y tagalos

Según noticias de Hong-Kong se considera inevitable el inmediato rompimiento de hostilidades por parte de los insurrectos filipinos.

Los norte-americanos están á la expectativa hasta que llegue á Manila el acorazado Oregon, que conduce refuerzos.

Madrid 25, 1 m.

El general Rios

El Gobierno ha recibido un cablegrama del general Rios participando que, con motivo del santo del rey, concurren á cumplimentarle espontáneamente el día 23 el Arzobispo de Manila, el Obispo, los Procuradores de las órdenes religiosas, el elemento oficial y los cónsules de China, Francia y Bélgica.

Madrid 25, 2 m.

El general Ottis

El general en jefe de las fuerzas norte-americanas en Filipinas ha telegrafiado á Washington dando cuenta al Gobierno de lo crítico de la situación.

Los rebeldes se hallan dispuestos á romper las hostilidades, si no se reconoce la independencia del archipiélago.

Madrid 25, 2 m.

Fuerzas que aún quedan en Cuba

Quedan por repatriar 20.600 oficiales y soldados españoles.

Muchos están enfermos; pero en la primera quincena de Febrero se habrán embarcado todos para la península, según anuncia el general Jimenez Castellanos.

Madrid 25, 3 m.

El señor Batanero

Es muy comentada la separación del partido liberal del senador señor Batanero.

Dícese que se unirá al señor Gama-zo, aun cuando amigos íntimos de aquél aseguran que pasará al nuevo partido de unión conservadora.

Madrid 25, 3 m.

Telegrama satisfactorio

Participa el general Rios que han sido puestos en libertad todos los prisioneros civiles y militares enfermos ó inútiles.

Espera que en plazo breve serán también puestos en libertad todos los militares.

Así quedan desmentidos rumores sobre condiciones inadmisibles de Aguinaldo.

Madrid 25, 3 m.

Ruptura de hostilidades

Aunque no se ha confirmado oficialmente, noticias particulares aseguran que se han roto las hostilidades entre yankis y tagalos.

La colonia española en Joló continúa sin novedad.

Madrid 25, 3 m.

Repatriación

Ha zarpado de Cienfuegos el trasatlántico *Gran Antilla* con dirección á España.

Conduce 1.231 individuos pertenecientes al batallón del Rey y á las comandancias de la guardia civil de Cienfuegos y Puerto Principe.

Madrid 25, 3 m.

Más víctimas

Se ha confirmado oficialmente la noticia, que no quise telegrafiar antes, del asesinato del gobernador y de los oficiales de Paragua por los moros filipinos.

Quemaron la iglesia y se retiraron con muchos cautivos á la montaña.

Madrid 25, 3 m.

Otros detalles

Se han salvado de la matanza la viuda y cuatro hijos del gobernador, sesenta niños y mugeres, doce soldados y veinte indígenas fieles.

Se han refugiado en Sandaquen Borem (¿?)

Cultos

Santos de hoy

Máximo, Sabino y Elvira.

Santos de mañana

Policarpo, Julián y Paula.

Á LOS VIAJEROS

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

TRENES

Correos.—Para Monforte, á las diez y once minutos de la noche.—Para Vigo, á las cuatro y cinco de la tarde.

Mixtos.—Para Monforte, á las once y veintuno de la mañana.—Para Vigo, á las dos y cincuenta y dos de la mañana.

Trenes discretionales con coches de viajeros y billetes de segunda y tercera clase

Para Monforte todos los sábados á la una y once de la tarde.—Para Vigo todos los domingos á las ocho y treinta y cinco de la mañana.

Salida del coche-correo de la central

Para el correo de Monforte, á las nueve y media de la noche. Para el mixto á las dos de la mañana.

Para el correo de Vigo, á las tres y media de la tarde. Para el mixto, á las diez y media de la mañana.

COCHES DE LÍNEA

Carballino.—Llegada, diez mañana.—Salida, tres tarde.

Trives.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Vern.—Llegada, cinco tarde.—Salida, siete mañana.

Celanova.—Llegada, once mañana y cinco tarde.—Salida, siete mañana y una tarde.

Chantada.—Llegada once mañana.—Salida, tres tarde.

Maceda.—Llegada, once mañana.—Salida, tres tarde.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»
Progreso, 42, bajos.

ANDRES PERILLE **FERRETERIA** **VIDRIOS** **CURTIDOS**

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE **JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ**

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

La más alta Recompensa!

LA COMPAÑIA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

J. PACCHIECO
FOTÓGRAFO
CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.
Fotógrafo. J. PACCHIECO - Fotógrafo.
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde 5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marco-bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vitriera ricamente esculpturados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas esculpturadas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada

garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14-PAZ-14

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

DE

MAMUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumaría selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor 46, Progreso, 46.